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Zusammenfassung

        
Propofol (Disaprovan) wird heute zunehmend zur Kurznarkose in der ambulanten Medizin verwandt. Die Vorteile bei gastroenterologischen Eingriffen gegenüber einer Medikation mit Dormicum (Midazolam) sind der schnellere Wirkungseintritt, die kürzere Wirkungsdauer und die höhere Patientenzufriedenheit. Die mit Propofol erstmals mögliche schmerzlose („sanfte”) Koloskopie kann im Wettstreit mit anderen KRK-Screening-Methoden für den Gastroenterologen von Vorteil sein. Bei der Koloskopie genügt i. A. ein Bolus von 30 bis 50 mg und danach ein bis zwei Nachinjektionen von 20 bis 30 mg je nach Alter und Körpergewicht. Da der Schmerzreiz bei tiefer Sedation entfällt, sollte Propofol wegen der Perforationsgefahr nur von erfahrenen Koloskopeuren angewandt werden. Bei der Gastroskopie ist zur Unterdrückung des Würgereizes und Hustens eine höhere Dosierung erforderlich. Propofol kann durch einen Anästhesisten, einen zweiten Arzt in der Praxis oder durch qualifiziertes Assistenzpersonal verabreicht werden. Ein in der Intensivmedizin erfahrener Arzt sollte aber während der Propofol-Gabe erreichbar sein. Dabei ist zu bedenken, dass der Einsatz eines Anästhesisten die Kosten der Koloskopie nahezu verdoppelt. Etwa 20 % der Screening-Koloskopien in Deutschland wurden 2003 unter Propofol durchgeführt. Die Komplikationsrate durch Propofol ist äußerst gering und beträgt bei der Koloskopie 0,02 % bis 0,08 %. Meistens liegt ein Abfall der Sauerstoffsättigung vor, der durch eine kurzfristige nasale O2-Gabe ausgeglichen werden kann. Die Voraussetzung für die Medikation mit Propofol ist für alle zur ambulanten Koloskopie zugelassenen Kolleginnen und Kollegen gegeben, da diese die Möglichkeit zur Sauerstoffgabe, zur Intubation und zur Messung der Sauerstoffsättigung vorhalten müssen.


      
        
Abstract

        
Propofol (Disaprovan) is widely used for sedation in ambulatory medicine. It has been associated with shorter time to achieve sedation, faster patient recovery and discharge, and improved patient satisfaction compared to Dormicum (Midazolam). With Propofol, a reliably painless examination improves the competitive position of colonoscopy relative to other CRC-screening strategies. During colonoscopy Propofol ist administered typically by bolus titration. Following a bolus of 30 to 50 mg, one or two shots of 20 to 30 mg Propofol depending on age and body weight are sufficient in most patients to perform a painless complete colonoscopy. During deep sedation the patient's reaction to pain is missing. Therefore only experienced colonoscopists should perform the examination with propofol sedation. In upper gastrointestinal endoscopy a deeper level of sedation is necessary to prevent coughing and gauging. Propofol may be delivered by an anaestesiologist, a second physician in the practice or by nurses. In any case a physician experienced in emergency medicine should be in the near of the endoscopy room. Delivery of propofol by anaesthesiologists however will increase the total cost of colonoscopy and is cost-ineffective. In 2003 approximately 20 percent of the screening colonoscopies in Germany were performed under propofol sedation. The complication rate induced by propofol sedation is very low (0.02 % to 0.08 % during colonoscopy). The most common complication is a slight oxygen depression managed by nasal application of oxygen. All gastroenterologists approved for ambulatory colonoscopy in Germany are prepared to deliver propofol as they must have facilities to deliver oxygen, for endotraceal intubation and measurement of oxygen saturation.
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